

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, martes 26 de Enero de 1904.

N. 6761

SECCIÓN POLÍTICA

Arriba el telón

Se aproxima el día de la batalla. Dentro de poco se verá en el Congreso la solución de este turbio problema arzobispal.

¿Qué se propone Maura?

Difícil es saberlo. No parece a primera vista que Maura, que al cabo es un hombre de talento y un gran orador, lleve inocentemente al Parlamento esta bomba de dinamita para que estalle allí á beneficio de otros.

No parece Maura un fanático clerical convencido y franco.

Es más: no creo que haya el nombrado al famoso fraile. Le han impuesto, donde pueden... el tal nombramiento.

Maura necesita vengarse de ultrajes y desaires recientes, y se agarró á la bomba para echarla en pleno Congreso. Todavía no ha estallado, y solo al arder la mecha ha sobrecogido de espanto, no sólo á los «autores reales» del conato, sino al liberalismo monárquico partido, que no duda de calificar á Maura de anarquista.

Como en esta miserable política de callejuelas y traiciones no hay que fiarse de las apariencias, debemos fijarnos en el fondo interno de la trama, cosa harto difícil á no conocer los hombres de cerca.

Tan asustados están Montero y Morét de la obra de Maura, que sólo ante el temor de que éste imite á Sansón, agarrándose á las columnas para derribar el templo, han intentado una reconciliación, y están ya en tratos para unir el partido... partido. Como Canalejas era un obstáculo, se le ha llamado á Palacio ó á capítulo, y allí estuvo dos horas de sostenida conversación.

Maura está al cabo de la calle. El no está complicado en el desastre colonial. El fué el autor del proyecto de autonomía que rechazó Sagasta. Los frailes de Filipinas le declararon la guerra por su intento de descentralización municipal. El pedía escuadra allá cuando nadie soñaba que nos haría falta. Todos sus enemigos están sucios, manchados, complicados en la pérdida de las colonias. Sabe Maura que si se discute á Nozaleda, no es por fraile más ó menos, sino porque tras esto viene el grave debate de la pérdida de las colonias, que con tanta tenacidad viene rehuyéndose. Maura está resuelto á afrontarlo, y esto ha sembrado el pánico entre conservadores, moretistas, y monteristas, y en otro lado, y no sería extraño, que si Maura sigue en sus trece, voten á favor suyo desde Villaverde á Canalejas, aterrados ante lo que puede sobreenir.

Está Maura, pues, deleitándose en

la próxima humillación de sus enemigos.

Sordamente, por la espalda, en pasillos y rincones, arrancan los villaverdistas tirazas del pellejo maurista. Otro tanto hacen los silvelistas con disimulado encono. A Morét y á Montero no les llega la camisa al cuerpo. ¿Qué va á pasar aquí? Decíase ayer que ya se había resuelto dimitir á Maura antes de la reapertura del Congreso, y que Azcárraga se encargaría de formar ministerio para enfrenar las Cortes y evitar el escándalo.

Pero Maura no se resigna á callar. Ya lo dijo él el pasado verano: «Yo no estoy ligado á ninguna forma de gobierno». Tiene conciencia Maura de la inferioridad de sus adversarios y quiere que aparezca así ante el país. Pide que le derroten de frente, en el Congreso, ante la faz de la nación; quiere luchar como un gladiador, importándole poco la cartera, pero salvando sobre todo incólume su querida personalidad por encima de tanto trasto político.

Vamos, pues, á asistir á un drama... ó á una comedia, si es que Maura no tuviese el suficiente valor para desempeñar el papel que la suerte le adjudica. Sabe Maura que en todo el campo monárquico no hay un solo hombre, no hay un solo carácter, desde que murieron Cánovas y Sagasta y trató de demostrar que él es el hombre.

Ahora lo veremos.

Veremos pronto si es un cómico más, un retórico forrado de frases, ó si tras el ropaje oratorio se oculta un pensador, un hombre de reacción, un hombre tenaz y resuelto, capaz de imponerse á mayorías y minorías monárquicas.

Nosotros, los republicanos, asistiremos como el coro griego, al desenlace de la tragedia ó de la bufonada aristofanesca que ya las coplas populares celebran.

Tiene, pues, más importancia de lo que parece el próximo debate, y convencido Salmerón de ello, guardó un reflexivo silencio en los mítins de Madrid, y no ha asistido tampoco al celebrado en Valencia. Debe reservar sus armas. Vamos contra todos, y nos conviene, por de pronto, que los monárquicos se hagan trizas previamente, y antes de intervenir debemos dejarles que retiren sus muertos.

En lo que si debemos estar de acuerdo con Maura es en que se haga la luz. Hay que poner el desastre sobre la mesa de disección. No vamos á dejar que el cadáver se pudra sin ver de qué murió.

Resultará al cabo de ello una comedia más? Lo que empezó en la Zarzuela entre cómicos y danzantes, acabará en un sainete parlamentario? Ya Montero y Morét se han colocado la máscara democrática, á ver si con el disfraz anticlerical desvían el temporal que les viene encima. Ve-

remos si Maura se calza el trágico coturno y desafía á los elementos conjurados contra él. Veremos si cae gallardamente como el gladiador herido, ó se deja sepultar en el ridículo hábito frailuno. El espectáculo va á ser interesante. Maura nos prometió la revolución desde arriba, y esta es la ocasión oportuna para que demuestre si tiene enjundia revolucionaria.

Estamos ya hartos de frases. Frases las hace... hasta Riquelme. Pero la alta comedia política no se satisface con coplas oratorias. Vengan los hechos, venga esa revolución desde arriba, venga esa revolución rápidamente, brutalmente, venga aunque nos aplaste, venga clara y desembozada, aunque esa revolución no sea más que una feroz tiranía. Preferible es ésta á la lenta hipocresía, á la putrefacción sórdida, al acabamiento paulatino, á la desaparición de todo gran carácter.

Retiremos primero á nuestras memorias políticas. Hágase la autopsia. Sáquese á la luz la llaga. Venga la verdad.

Dice Maura que si la prensa le combate tan reciamente es porque se ha guardado la llave de la caja del fondo de reptiles, y como ya no comen, muerden.

También sería oportuno que el señor Maura echase á rodar on el hemisiciclo parlamentario ese vivero de alimañas de la prensa que envenenan la opinión pública.

¿Cuándo llegará el momento de la franqueza? ¿Cuándo habrá un hombre honrado que tenga el valor de denunciar con datos á esos bichos de la pluma, que con sueldos irrisorios triunfan y gastan como potentados?

¿No habrá quien desinfeste á España? ¿será todo esto ficción, mentira, vano sueño, ilusión de los sentidos, comedia ruin, pura farsa, y habremos de refugiarnos de nuevo en el teatro, donde al menos conocemos de antemano la verdad de lo fingido?

Estamos ya hartos de ruines cómicos parlamentarios. Preferimos una franca y desenfadada reacción, ó lo que sea, á esta inopia política. Queremos combatir, pero queremos reñir con hombres, no con mujerzuelas. Basta ya de cobardía moral.

Es preferible el león á la zorra. La corrupción de los caracteres nos ha traído el enervamiento, el estupor, el letargo, el apocamiento y la bajeza. Parecía que el pueblo no tenía pulso, porque estaba sumido en el opio que le propinaban todos esos charlatanes parlamentarios. Si Maura despierta al pueblo, bendito sea Maura. Nos hará pasar de la comedia á la realidad. Arriba el telón. Presenciamos, pues, con calma el último acto.

José María Escuder.

La España tradicional

Valencia.—En el decanato de la Universidad se ha fijado un aviso de la Facultad de Medicina participando que se ha cerrado la sala de disección y el laboratorio por falta de consignación en el presupuesto para pagar el personal subalterno, á pesar de las reclamaciones elevadas á la superioridad.

Los estudiantes en manifestación pacífica, han protestado ante el gobernador civil, y éste ha conferenciado con el ministro de Instrucción pública.

Y precisamente en Valencia, en la liberal y republicana ciudad del Turia, es donde ha ocurrido un acto de los que hoy sólo se registran en países decadentes y regidos por gobiernos é instituciones enemigas de la nación. Porque es lo que deberá decirse la «señora» y sus lacayos cuando se enteren de ello: «En la Universidad de Valencia, se cierran las clases de Medicina y los laboratorios por falta de consignación en el presupuesto; de este modo á los futuros médicos no les es dable estudiar, y eso puede contribuir á que aumente la mortalidad; mandémosles á Nozaleda para que ayude á los valencianos á bien morir; no les podemos salvar el cuerpo; protegemos, al menos la salvación del alma.» Teorías que son las mismas que se seguían en los «felices» tiempos de Fernando VII cuando cerraba las Universidades para que la juventud estudiosa no pudiera ilustrarse, y abría escuelas de Tauromaquia, para que el pueblo divirtiéndose ante un puyazo en lo alto y una estacada en los «rubios», no cuidara de la cosa pública, punto de vista que siempre han perseguido la monarquía y su hermana gemela la teocracia. Porque si por un lado los dinásticos ponen los obstáculos al desarrollo de la cultura de los pueblos, los clericales, para secundaria, se oponen á que los hombres piensen por si mismos.

¡Que dicha para cualquiera institución monárquica poder gobernar á un pueblo de analfabatos, mendigos, frailes, monjas, curas y otras sabandijas! ¡Cuánta dicha, porque entonces nadie cuida de turbar las digestiones é los que mandan! Hé aquí, pues, que en pleno siglo XX, como si dijéramos, los españoles estamos condenados á sufrir los procedimientos de la España de Felipe II, cuando en las altas esferas de la gobernación del Estado solo se preocupaba del mayor esplendor de la religión y se ponían toda clase de trabas y cortapisas al triunfo de la ciencia, pues no otra cosa representa el hecho de que mientras en Valencia se han tenido que suspender los importantes estudios de disección y los no menos importantes experimentos en el laboratorio por falta de consignación en el presupuesto, se les quiere hacer tragar un nuevo arzobispo que, además de

llevar la justificada enemiga del país cobrará un sueldo más que el suficiente para que en aquella Escuela de Medicina hubiese lo necesario, no faltando ningún medio para instruir á los alumnos matriculados, con los cuales, dicho sea de paso, se comete una estafa, puesto que, habiéndoseles cobrado por el Estado las matrículas, ahora resulta que se tienen que suspender las clases.

Adelante con los faroles, y vaya diciendo Canalejas que la monarquía puede dar días de felicidad y prosperidad á España y que es preciso atender al cultivo de los cerebros y de los campos. Por de pronto, lo único que se cultivan son los estómagos de los frailes y traidores á la patria.

Audacia

A una cosa no se atrevieron los causantes de nuestro desastre colonial: á perseguir y castigar á los que no tuvieron arte ni parte en la pérdida de las colonias, á los que luego protestaron contra los autores de ella, á los republicanos, en fin. Se debió fusilar á Pi, ahorcar á Labra, confinar á Azórate, hacer que Salmerón acabara sus días en presidio, suprimir de una plumada toda la prensa republicana y aun la no republicana que dejara de ensalzar á los traidores llamándoles patriotas, á los saqueadores de Cuba y Filipinas llamándoles probos, y así por el estilo. No se tuvo audacia para tanto.

Pero lo que Sagasta y consortes no llegaron á intentar contra los únicos que pueden ejercer de acusadores en el proceso de todos los crímenes que resume y compendia el Tratado de París, lo lleva á la práctica uno de los principales culpables de que se apresurara la rendición de Manila, el mismo, el propio, el auténtico fraile Nozaleda, cuyo nombramiento para el arzobispado de Valencia tanta indignación ha producido á todos los patriotas y ha echado á pique á Maura.

«El Liberal», «El País», «Heraldo», «Diario Universal», «El Globo», todos los periódicos republicanos y liberales y muchos conservadores son llevados á los tribunales por el afamado Dominico. ¡Y es Silvela el abogado de Nozaleda, el que ha de acusar, el que ha de pedir severos castigos para los reos de patriotismo, reos de dignidad, reos de pudor y de vergüenza! ¿Qué más podíamos pedir, qué más podíamos desear los republicanos, las que tenemos la convicción de que mientras no sean castigados los autores y los cómplices de la pérdida de las colonias no podrá España reconstituirse y regenerarse? Llevado el asunto á los tribunales, los acusados por el Dominico han de insistir en sus afirmaciones, han de convertirse en acusadores, han de pedir luz y conseguirán descubrir muchos misterios, descifrar muchos enigmas, desenredar toda la madeja, determinar punto por punto las responsabilidades, desenmascarar á los culpables altos y bajos. No quiere fray Bernardino caer solo y busca compañeros á los que forzadamente tendrá que acusar para defenderse. No se resigna á perder la mitra y busca que otros pierdan también las prebendas con que se premió la ineptitud ó la traición. Tanto mejor. Pero...

¿No retrocederá el Dominico? ¿Ilevará hasta el fin esas querellas contra los periódicos que le han combatido como mal español? Acaso, acaso le hagan desistir poderosos influjos, y será una lástima que retroceda, porque siguiendo adelante estábamos en camino de conocer á los asesinos de Meco.

(Mercantil Valenciano).

DE IBIZA

Asesinato de un Alcalde

Un rumor.—Detalles

En la edición de anoche acogíamos como rumor la noticia de que en la vecina Ibiza había sido asesinado el Alcalde de uno de aquellos pueblos.

Esperábamos nuevas noticias para dar detalles del suceso.

Hoy á la llegada del vapor «Cataluña», correo de Ibiza, hemos hablado con el capitán y piloto de dicho buque señores Pujol y Bauzá, quienes nos han proporcionado algunos datos.

El Sr. Pujol nos ha dicho que él había oído asegurar que en la parroquia de San Carlos había sido asesinado de un trabucazo, que le dispararon á boca de jarro, un teniente de alcalde del Ayuntamiento de Santa Eulalia; iguales noticias que el Sr. Pujol nos ha comunicado el señor Bauzá.

«El Diario de Ibiza»

El «Diario de Ibiza» en su edición correspondiente al día 20, publica la siguiente información referente al suceso:

«En la parroquia de San Carlos, según circula la noticia, ha sido muerto á mano airada el Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Santa Eulalia, conocido por Juan de la Font. Ha salido el Juzgado para el lugar del suceso.»

En el Gobierno Civil

Esta mañana en el Gobierno civil se ha recibido el siguiente oficio del sargento de la benemérita D. Juan Riera Gomila del puesto de Santa Eulalia:

«Sobre las 7 de la tarde del día 19 el que suscribe tuvo noticia de que en las inmediaciones del torrente llamado de «S^a Argentera» de este término, había un hombre dentro de un carro uncido á una caballería, al parecer ya cadáver; acto seguido compareció al sitio indicado acompañado del guardia primero José Solivellas Campomar, resultando ser el interfecto el vecino de San Carlos D. Juan Mari Mari (a) «Juanet de Sa Font», casado, propietario y en la actualidad era Alcalde accidental de Santa Eulalia, presentando la cabeza, cara y cuello lleno de heridas producidas por un disparo de arma de fuego, de cuyo hecho di inmediata cuenta á las autoridades municipal y judicial de esta localidad para los efectos oportunos.

Lo que me honro en participar á la respetable autoridad de V. S. para su debido conocimiento, debiendo significar que por la fuerza de este puesto, se están practicando diligencias en averiguación de quien ó quienes sean los autores del delito, que unos atribuyen á política y otros á antiguas enemistades quedando en significar el resultado que se obtenga.»

Una versión

Hemos recogido de un ibicenco la siguiente versión:

El Juan Mari Mari, desde Ibiza guiando un carro de su propiedad se dirigía á la villa de Santa Eulalia.

Al encontrarse en sitio despoblado se le disparó un trabucazo á boca de jarro que le dejó muerto en el acto.

La caballería siguió su camino conduciendo al cadáver de su dueño á su propio domicilio en donde al enterarse la familia del interfecto de la desgracia se desarrolló una triste escena.

¿Cudles fueron los móviles?

En los puestos en que hemos hecho información respecto del asunto, no hemos podido averiguar los móviles porque se cometió el crimen aunque domina la creencia de que se trata de cuestiones políticas.

Como se podrá ver en el oficio del sargento Sr. Riera, en Ibiza también tiene partidarios la creencia de que el delito se atribuye á rencillas de política.

Telegramas

INCENDIO EN UNA FERIA

Madrid 20.—Dicen de Valencia que esta madrugada se declaró un incendio en una manzana los barracones de la feria.

En los primeros momentos se temió que el fuego se propagase á las casas inmediatas, dada la considerable altura que alcanzaban las llamas.

En seguida acudieron las autoridades, el vecindario y el personal de incendios con bombas y el material necesario.

Después de grandes esfuerzos se consiguió localizar el siniestro, y al apagar el techo del barracón, donde tiene sus fieras el domador Manlleu, se evitó el peligro que se temió en un principio.

Se han quemado dos barracones, en los que actuaban unos «coupletistas», y además, dos cinematógrafos y 25 casetas de bisutería y juguetes.

Resultaron cinco personas contusas.

Cundió gran alarma al circular la voz de que las fieras se habían escapado.

Se encuentra en el Hospital, por haber sufrido la fractura de una pierna, el Sr. Cantó, dueño de uno de los barracones de cinematógrafo.

La guardia civil sorprendió varios sujetos llevándose juguetes, aprovechando la confusión propia en estos casos.

Se dirigen grandes censuras al Ayuntamiento, pues frente los barracones hay un retén de bomberos que no pudieron funcionar por falta de agua.

UN SALVAJE

Las Palmas 20.—Una pasajera que se encontraba de tránsito, fué víctima de un brutal atropello.

Encontrándose en Fuerte Luz un lugareño pretendió abusar de ella, entablándose porfiada lucha.

Después de estar el salvaje una hora en la cárcel logró fugarse, rompiendo las puertas del calabozo.

Huelga general en Tarragona

Los Consumos abolidos de hecho Bandos arrancados y rotos

..... 10, á las 13'45.—Pongo es...

te despacho fuera de Tarragona porque allí la censura amputa á troche y moche.

Continúa la huelga general de trabajadores y el cierre de los comercios. Solamente están abiertas las farmacias.

Hoy, como ayer, no han parecido las vendedoras en la plaza mercado.

Corren grupos, empeñados en agravar el conflicto de las subsistencias, persiguiendo á los que consiguen comprar comestibles y arrebatándoselos.

La guardia civil

Se ha reconcentrado en la capital la guardia civil de la provincia.

Patrullas de guardias recorren las calles, cargando duramente contra los grupos.

Hay heridos y contusos.

Se han efectuado varias prisiones.

El gobernador civil dictó un bando en el cual prohíbe la formación de grupos.

El tal bando, sin embargo, no ha llegado á tener publicidad. Las hojas fijadas fueron arrancadas enseguida por los revoltosos, que acorralaron al fijador y le quitaron los bandos que llevaba, apesar de que iba escoltado por la guardia civil.

Un escuadrón

Ha llegado un escuadrón de caballería, destacado de la guarnición de Reus.

Accidente mortal

Un accidente mortal ha ocurrido en medio de la calle.

Un carretero que estaba tranquilamente con algunos compañeros, se desplomó súbitamente. Al recogerlo se notó que había expirado.

No hay consumos

Ni un fielato, ni una caseta, se salvó ayer del incendio.

Esta mañana no ha comparecido un solo agente de la Compañía Arrendataria de los Consumos en los puntos destinados á la vigilancia de la línea.

El arrendatario es un tal Martín Herrera, de Murcia.—R.

MAHON

Casino 'Unión Republicana'

COMISION RECREATIVA

Se convoca á los socios que forman parte de la misrúa á una reunión para hoy 26 á las ocho de la noche.

Caso de no reunirse suficiente número, queda convocada para el día siguiente y á la misma hora con el objeto de poder tomar acuerdo sea cual fuere el número de presentes.

Mahón 25 de Enero de 1904.—El Presidente, Pedro Pons Sitjes.

El jueves próximo día 28 del actual tendrá lugar la función que por cuenta del casino debe celebrarse en el Teatro Principal poniéndose en escena la preciosa é inspirada obra en cuatro actos, del maestro Bizet

CARMEN

La función empezará á las ocho y media.

LA COMISION.

En el local del casino queda abierta la lista de suscripción á las localidades no abonadas cuyo sorteo se verificará á las ocho y media de esta noche, así como también se sorteará que número de palco les pertenece para dicha función á los señores que tienen alguno de abonado.

El despacho de localidades tendrá lugar en el casino el miércoles por la noche de ocho y media á diez, y el jueves por la tarde de tres á siete; se suplica á los señores socios se siryan ir á tomar sus localidades en el Casino para que sólo resten para el despacho del Teatro las entradas personales.

El Sr. Alcalde ha dispuesto que se cierran accidentalmente las escuelas de párvulos, así públicas como particulares, interin reine la epidemia del sarampión que tanto se hace sentir entre los niños de esta ciudad.

Como verán nuestros lectores por el telegrama que hoy insertamos la prensa de Madrid se halla unánime en calificar de bárbara la suerte que en el Circo ejecutaba Miss Mina Alize en su automovil, pidiendo á las autoridades que prohiban el espectáculo. Para ser esa prensa consecuente, también debería pedir que se prohibiera el bárbaro espectáculo de las corridas de toros.

El señor Delegado del Gobierno en esta isla ha recibido un telegrama del señor Gobernador transmitiéndole otro del Ilmo. señor Inspector General de Sanidad exterior, por el que se participa que el Cónsul de España en Alejandría da cuenta de que en dicha ciudad ha ocurrido un caso de peste bubónica.

Si á consecuencia de esto viniera á purgar cuarentena algún buque en nuestro Lazareto sucio, encontraría el establecimiento casi desprovisto por completo de empleados que pudieran atenderle. Así anda ello.

El crucero inglés «Cleopatra» ha salido hoy de Plymouth y hará escala en nuestro puerto en el mes de Marzo próximo. Antes visitará Gibraltar y Barcelona y luego Palma.

Dicho crucero es escuela de marinería y ha visitado nuestro puerto varias veces.

Por causa del mal tiempo no ha llegado hoy el vapor correo «Menorquin» que debía hacerlo directo de Barcelona.

Ayer una señorita, desde la calle de Isabel II. á la del Cos de Gracia, pasando por las del Rector, Bastión y

Moreras, extravió una tira de tela blanca con un bordado empezado. Por cariño á su bordado dará las gracias y una gratificación á la persona que lo presente.

D. Pedro Monjo y Monjo, profesor de la escuela municipal de dibujo, ha entregado hoy al señor Alcalde un artístico estante tallado para la Tómbola de los Establecimientos de Beneficencia.

Mañana llegarán con el vapor correo, seis corrigendos destinados á la penitenciaría militar de Isabel 2.ª

La señora viuda de D. Ramón Menendez, Director del Lazareto de este puerto, ha solicitado el poder retirar la fianza que tenía depositada su difunto esposo.

Víctima de traidora y rápida enfermedad ha fallecido á las cuatro y media de esta tarde la angelical criatura Juanita Mesquida Pretus de un año de edad, hija del repartidor de nuestro diario, D. Francisco Mesquida Cardona, á quien deseamos, lo propio que á su esposa y demás familia, la resignación necesaria para sobre llevar tan amargo trance y les enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

El Alcalde de Alayor ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación que aquel preside durante el mes de Diciembre último.

El purgante más perfeccionado son las pílderas de Vida del Dr. Ross.

Teatro Principal

Extraordinaria función fuera de abono á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia para el día 1.º de Febrero próximo.

PROGRAMA

Actos 2.º, 3.º y 4.º de la grandiosa ópera del Maestro Meybeer LOS HUGONOTES.

La escena de la *Conjura* será ejecutado por una masa coral de 80 individuos la mayoría de ellos pertenecientes al Orfeón «Lo Progrés» que se han prestado gustosos para contribuir al mayor lucimiento del acto benéfico á que se destina la función.

La orquesta estará aumentada convenientemente.

La preciosa ópera del Maestro Mascagni «Cavalleria Rusticana».

Amenizará la función la brillante banda del Regimiento de Infantería de Baleares número 2.

El sorteo de los objetos que constituyen la Tómbola se verificará durante el último intermedio.

El Teatro estará adornado é iluminado espléndidamente.

PRECIOS DE LAS LOCALIDADES	
Palcos de primera fila	Ptas. 15'00
Id. de Platea	» 7'50
Procenios de Platea	» 10'00
Palcos de segunda fila	» 6'00
Procenios de id. id.	» 10'00
Palcos tercera fila	» 3'00
Butacas	» 1'25
Sillas	» 0'50
Asientos de banco	» 0'75
Entrada general	» 0'75
Niños y soldados	» 0'40

El despacho de localidades se abrirá al público el día 25 del corriente y á

todos los señores abonados se les reservarán las suyas respectivas hasta el jueves 28 de este mismo mes.

REQUISITORIA

Por el Juez Instructor del Regimiento Infantería de Baleares núm. 2, se requiere al excedente de cupo del reemplazo de 1902, Bernardo Santanren Font, de Santa Margarita.

Centro Ciclista Mahonés

Mañana, miércoles, se pondrá en escena en el Teatro principal la 11.ª función poniéndose la preciosa ópera en 5 actos «LA HEBREA».

OBRREROS AL EXTRANJERO

Existe el propósito en el Ministerio de Agricultura, según leemos en la prensa madrileña, de que del 1 al 3 de Febrero salga la primera tanda, que constará de 25 obreros, para los que se ha buscado acomodo en Paris.

Los restantes no se sabe si irán en una ó dos tandas; lo que sí es cosa acordada que la segunda vaya á Bélgica.

Nada hay convenido en la petición que un obrero de la provincia de Jaén ha hecho, de que se le anticipe alguna cantidad con cargo á la pensión que el Estado ha de abonar á los expedicionarios.

Si se recibieran más solicitudes en el mismo sentido, el ministro se preocuparía del asunto.

RUMOR Y COPLA

De la prensa tomamos lo siguiente:

Un rumor

Se dice con insistencia en los círculos diplomáticos que en breve hará la ex regente un viaje por el extranjero, el cual durará probablemente algunos meses.

Como justificación á la situación de los gobiernos monárquicos, aseguran algunos de sus personajes que la lucha está ahora en apartar de las esferas de los altos poderes la influencia de una elevada dama, cuya voluntad sigue dominando cerca de los gobiernos.

Una copla

Tiene la cabeza en Austria y el corazón en Berlín, los fondos los tiene en Londres y las garras en Madrid.

LA AURORA BOREAL

El sábado 30 de Enero, dará en el Teatro principal, el 5.º baile.

La lista de suscripción á palcos está abierta en la conserjería del teatro y el casino «Nuevo-Centro», debiendo pagar al inscribirse una peseta, teniendo derecho á palco en el sorteo que se verificará entre los suscriptos y en caso de no tocarle palco tendrán derecho á una entrada.

El sorteo se verificará el sábado á las 3 de la tarde, en la conserjería del Teatro.

La comisión se reserva el derecho de no admitir y expulsar del local á las personas que no sean de su agrado.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 1'20.

En el Congreso el señor Nocedal ha pedido todos los documentos, informaciones y sumarias, relativos á la pérdida de Santiago de Cuba, Cavite

y Manila, con el objeto de depurar responsabilidades y exigir justo castigo á los culpables de los desastres coloniales.

Madrid 26, 3'40.

En la primera sesión del Congreso el ministro de Marina señor Ferrandiz leyó el proyecto sobre la reorganización de los servicios de la marina y el ministro de Obras públicas señor Allende Zalazar el proyecto sobre caminos vecinales.

En Barcelona se ha desbordado el río Llobregat inundándose el llano.

Madrid 25, 10'5.

Miss Mina Alizo, sigue en estado gravísimo apreciándosele dos terribles heridas en la cabeza. Ha sido trasladada al hospital de la Princesa y el Juzgado ha tomado declaraciones. La prensa deplora unánime el accidente y considera que el espectáculo es bárbaro y no debieran consentirlo las autoridades.

Madrid 25, 11'15.

Bilbao.—En el Concejo de Saldaña se han hundido cinco casas, quedando destruidos todos los muebles, y en la miseria ciento cuarenta personas.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 16, 19'20.

«Menorquin» suspende salida por temporal; «Cataluña» también abonando saldrá mañana cuatro tarde. Lloviendo.—Amengual.

Barcelona 24, 17'26

«Isla Menorca» tondeado las ocho y media sin novedad, viento duro golfo mares gruesas mismo.—Ginart.

Teatro Principal

Empresa Carrascós y Llopis

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Mtro

D. ESTEBAN PUIG

Función para hoy 26 de Enero de 1904.

3.ª de abono 4.ª serie

Se pondrá en escena la grandiosa ópera en 4 actos del Mtro Meyerbeer

Gli Ugonotti

Casino «El Consey»

A los señores socios.

PARA hoy MARTES

Se pondrán en escena las zarzuelas siguientes:

Los granujas
Chateau Margeaux
y ESTRENO DE

Las carceleras

Se han pintado decoraciones para el estreno de esta preciosa zarzuela

La Comisión.

Tertulia Republicana

Se convoca Junta general extraordinaria para mañana miércoles 27 del corriente á las ocho de la noche, para tratar de un asunto de interés para la buena marcha de esta Sociedad.—San Luis 26 de Enero de 1904.—La Junta.

Ayuntamiento de Mahón

RENOVACION DE LA ASAMBLEA DE ASOCIADOS

El día 27 del actual á las doce tendrá lugar en sesión pública en estas Casas Consistoriales el sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en Secciones, de los asociados que en unión de este Ayuntamiento han de componer la Junta Municipal durante el presente año, según dispone la ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido.

Si en el expresado día no se reúne número suficiente de Concejales para celebrar sesión, tendrá lugar dicho sorteo el día 29 del propio mes á igual hora.—Mahón 23 Enero 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Don Juan Victory Taltavull,

Alcalde-Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que el día 31 del actual á las once se reunirá este Ayuntamiento en sesión extraordinaria en las Casas Consistoriales para rectificar el alistamiento de los mozos sujetos en el presente año, al Reemplazo del Ejército en cuyo acto se oirán las reclamaciones que hagan los interesados, ó por ellos sus padres, tutores, parientes en grado conocido, amos ó apoderados así en cuanto á la inclusión como á la exclusión de otros mozos y á la edad que se haya anotado á cada uno. Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, además de las papeletas de citación individuales repartidas á cada uno de los mozos comprendidos en el alistamiento para los efectos del artículo 47 de la Ley de 21 de Octubre de 1896.—Mahón 23 Enero de 1904.—Juan Victory.

Alcaldía de Mahón

FUNCION DE BENEFICENCIA

Se avisa á los Sres. abonados al Teatro y á los que disfrutan localidades de favor, que si por todo el día 23 del corriente no han recogido las suyas respectivas se destinarán á la venta pública.

Mahón 26 Enero 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

SANIDAD

En vista de la epidemia de sarampión reinante en esta población la Junta municipal de sanidad, para evitar el contagio y estirpar cuanto antes la enfermedad, ha acordado en sesión de hoy sean seguidamente cerradas las escuelas de párvulos tanto públicas como privadas.

En cumplimiento de dicho acuerdo he ordenado la inmediata clausura de las referidas escuelas hasta nueva orden.—Mahón 26 Enero 1904.—Juan Victory.

SUBASTA

El día 10 de Febrero se celebrará en el Arsenal de Cartagena y en la Comandancia de Marina de esta Provincia, subasta doble y simultánea para la venta de los materiales sin aplicación á la Marina existentes en el Arsenal de este Puerto, pertenecientes al vaporero construido sobre la 3.ª grada de dicho establecimiento.

La subasta estará dividida en tres lotes y los precios que servirán de tipo son:

- Primer lote.—Maderas 258 Ptas.
- Segundo id.—Hierros 339'69 id.
- Tercer id.—Cabrestantes 6.750 id.

Los pliegos de condiciones están expuestos en la Capitanía de puerto de esta Plaza.

Don Benito Aguiló Martí,

Recaudador de contribuciones del partido de Menorca, del que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que la Recaudación de las contribuciones Territorial é Industrial correspondientes al primer trimestre de 1904 tendrá lugar en los pueblos de esta Isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talón-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta n.º 12 desde las nueve á las 13.

Alayor	del 7 al 11 de Febrero
Ciudadela	» 1 » 5 » »
Ferrerías	» 20 » 21 » »
Mahón	» 19 » 24 » »
Mercadal	» 20 » 22 » »
Villa-Carlos	» 5 » 7 » »

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.

Mahón 21 de Enero de 1904.—El Recaudador, Benito Aguiló.

Admón. de Consumos de Mahón

Se avisa á los cosecheros, fabricantes, especuladores, dueños de casas de labor, deparadores, posadas ventas y demás establecimientos públicos existentes en el extrarradio de este término municipal la obligación en que se hallan de concertarse con esta administración por las ventas que efectúan en sus establecimientos así como por su propio consumo el de sus familias y dependientes que vivan con ellos, conforme previene la vigente Instrucción del Ramo.

Para tal objeto pasarán los empleados de esta oficina á San Luis el día 28 y á San Clemente y Llumesanas el 29 del actual.

Mahón 26 Enero 1904.—El administrador, p. s., Juan Salord.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás de Falpi, propietario—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

En la Fábrica de pastas para sopa

— DE —

D. Lorenzo Rotger Cloquells

se expende

AZÚCARES

Terrón P. G. á	Ptas.	1'20 el kilo.
Blanquillo 1.ª á		1'15
Dorado 1.ª á		1'10

ROSARIO, 4.

ROTGER

(Sastre)

Corte parisién. Confección esmerada.—Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Aprendiz

En la barbería de la calle de Cifuentes número 3, se necesita uno de 12 á 14 años.

Escuela Artesana

Calle de la Luna 2.-MAHON

Honorarios mensuales

CLASES	PTAS.
1.ª clase.	3'00
2.ª id.	2'50
3.ª id.	2'00
4.ª id.	1'50

En esta escuela se enseña bajo el sistema moderno; esto es, teórico práctico; los alumnos de las clases 1.ª, 2.ª, 3.ª, á más de la enseñanza se les da gratis los libros, cuadernos y demás material necesario, y son acompañados y guella.

Padres que tenéis hijos, aprovechad la ocasión.